

<b>Zeitschrift:</b>	Bulletin pédagogique : organe de la Société fribourgeoise d'éducation et du Musée pédagogique
<b>Herausgeber:</b>	Société fribourgeoise d'éducation
<b>Band:</b>	34 (1905)
<b>Heft:</b>	9
<b>Artikel:</b>	Bilan historique et géographique de l'Europe en 1904 [suite et fin]
<b>Autor:</b>	Alexis
<b>DOI:</b>	<a href="https://doi.org/10.5169/seals-1038816">https://doi.org/10.5169/seals-1038816</a>

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 17.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

9<sup>e</sup> Elle accepte que les sept substantifs en *ou* qui prennent un *x* au pluriel : *bijou*, *caillou*, *chou*, *genou*, *hibou*, *joujou*, *pou*, rentrent dans la règle générale et prennent une *s* au pluriel.

10<sup>e</sup> Elle accepte *échèle* au lieu de *échelle*, conformément à la prononciation et à l'étymologie.

11<sup>e</sup> Elle a décidé de régulariser l'orthographe des mots venant de *carrus* en écrivant *charriot* par deux *r*, comme s'écrivent tous les autres mots dérivés de *carrus*.

12<sup>e</sup> Elle est disposée, en examinant chaque cas, à ne pas s'opposer à la suppression de l'*h* dans les mots dérivés du grec, où se rencontre la combinaison *rh*.

13<sup>e</sup> De même, notamment, pour les mots de création scientifique, elle aura pour tendance de favoriser l'*i* plutôt que l'*y*.

14<sup>e</sup> Elle est favorable à la proposition d'écrire *sizain* comme on écrit *dizain* et *dizaine*; elle estime que l'on pourrait étendre cette réforme à *dizième* et *sizième* (au lieu de *dixième* et *sixième*) par conformité avec *onzième* et *douzième*.

Telles sont les résolutions que, pleine d'estime pour les excellentes intentions de la commission chargée de préparer la simplification de l'orthographe française, comme pleine de respect pour la compétence et le savoir de cette commission, mais voyant quelquefois d'une façon différente les intérêts de la beauté et aussi de la facile propagation de la langue française, l'Académie a cru devoir prendre.

---

## Bilan historique et géographique de l'Europe en 1904

(Suite et fin.)

---

*Pays-Bas.* — On sera peut-être étonné d'apprendre que les 5 500 000 Hollandais prennent la tête en Europe pour la proportion de la valeur commerciale, car on leur assigne un chiffre de 7 milliards de francs, soit plus de 1300 francs par habitant, alors que la Belgique, pour un commerce total égal, mais plus peuplée, ne vient qu'avec 1000 francs par habitant, la Suisse avec 630 fr., l'Angleterre avec 500, l'Allemagne avec 250, la France, 230, la Russie 50 à peine.... l'Europe, avec une moyenne de 200 francs par tête.

La « Conférence de la Paix », qui siège à la Haye, vient, sur l'initiative du président des Etats-Unis, d'inviter toutes les puissances à une nouvelle réunion générale, dont le programme visera sans doute les moyens d'atténuer, s'il se peut, les maux de la guerre actuelle, tout au moins de fixer les règles relatives aux droits et aux devoirs des neutres. Il est regrettable que le Tsar, inspirateur du tribunal de la paix de la Haye, au lieu de donner lui-même l'exemple, ait toujours refusé de soumettre à ce tribunal le conflit avec le Japon, ce qui eut épargné bien des calamités.

*Danemark.* — Les 2 500 000 Danois tiennent avec les Suisses le record pour la quantité d'imprimés transportés par la poste,

soit 40 imprimés par habitant; leurs frères suédois et norvégiens les suivent avec les chiffres 28 et 26; viennent ensuite les Alemands, 24, les Belges, 22, les Français, 15. Aux Danois, revient aussi la prime de l'exportation du *beurre*, qui s'élève à 85 millions de kg., expédiés surtout en Angleterre. Il est vrai qu'ils achètent en Sibérie du beurre insuffisamment préparé, qu'ils affinent avant de le réexporter.

Notons que le catholicisme progresse dans les trois Etats scandinaves, grâce à l'esprit de tolérance avec lequel on y accueille aujourd'hui notamment les congréganistes expulsés de France.

*Suède et Norvège.* — Ces deux pays, qui se partagent la vaste péninsule scandinavique, ont plus d'un trait commun. Non seulement ce sont deux royaumes distincts, unis, sous un même roi, mais encore ils sont les moins peuplés de l'Europe, car le premier ne renferme que 11 habitants et le second 7 par kilomètre carré; ce qui s'explique par l'infertilité du sol, due à la haute altitude des plateaux et à leur latitude, voisine des glaces polaires.

En effet, la Norvège particulièrement n'a que 2 % de terres cultivables et 3 % de pâturages, ce qui avec 24 % de bois laisse 71 % de terrains incultes, marécageux ou glacés. La Suède, mieux partagée, compte notamment 48 % de surface boisée, n'étant dépassée à cet égard que par la seule Finlande, qui en a 57 %.

Le record des terres de labour est tenu par la France, avec une proportion de 56 %; celui des pâturages par l'Angleterre: 65 %; celui des vignobles par l'Italie, 63 %, tandis que l'Allemagne ne renferme que 2 % de vignes.

Le fameux chemin de fer « translapon », le plus boréal du globe, qui va de Luléa à Narwich, transporte non seulement les minerais de fer de Gellivera, mais reçoit de Stockholm chaque semaine d'été deux trains express de touristes, qui vont jouir, par delà le cercle populaire, du spectacle du « Soleil de minuit ».

*Russie.* — Les hostilités malheureuses où la Russie se trouve engagée dans l'Extrême-Orient; l'impopularité de cette guerre, manifestée non seulement par l'assassinat du ministre de l'intérieur, M. de Plehve, mais encore par les résistances à l'enrôlement forcé des réservistes pour la Mandchourie; les désordres qui ont lieu à Kharkof, Varsovie et ailleurs; enfin les tendances révolutionnaires des étudiants universitaires, ont eu pour résultat de contraindre le Tsar à accorder et à promettre des réformes plus ou moins judicieuses.

Telles la loi qui supprime l'obligation pour les juifs de n'habiter que certaines villes déterminées; la loi du 10 mai qui accorde à tous l'autorisation de travailler le dimanche et supprime la plupart des fêtes chômées, encore très nombreuses dans le schisme russe. Ainsi, de par l'autorité du Tsar, chef de la reli-

gion moscovite, il n'y aura plus de 3<sup>e</sup> commandement de Dieu ! En outre, le divorce sera permis, la liberté de la presse accordée, la procédure judiciaire réformée ; enfin, une constitution serait octroyée, qui décentraliserait l'administration aujourd'hui despotique et trop uniforme pour vingt peuples qui, comme les Polonais et les Finlandais, diffèrent de langue, de religion, de mœurs et de genre de vie.

En attendant la réalisation de ces projets, les Finlandais perdent leur autonomie, leur parlement et jusqu'à l'usage du calendrier grégorien. Le journal *l'Univers* révèle que les catholiques polonais sont aujourd'hui persécutés comme jamais, à preuve que « l'Eglise officielle a annexé d'un trait de plume les 300 000 Uniates ou Grecs unis à Rome », que le gouvernement refuse l'ordination des prêtres et des clercs ; qu'il n'accorde aux 40 000 catholiques polonais des armées de Mandchourie aucun aumônier qui puisse leur donner les consolations religieuses, alors que les Pères Jésuites de Cracovie notamment réclament vainement l'autorisation de s'y rendre à leurs risques et périls !

On avait espéré que la Russie se rapprocherait de Rome : on voit si elle en prend le chemin !

Comme diversion, faisons un peu de statistique. On sait que l'Empire russe tient en Europe le premier rang par son étendue, qui est de 5 500 000 km<sup>2</sup> (10 fois celle de la France), et par sa population absolue, qui dépasse 110 millions d'habitans (près de trois fois le nombre des Français). Il a droit à d'autres records, tels que celui des *naissances* annuelles, s'élevant à 46 par 1000 habitants, exactement le double de la natalité française ; le record des *décès* : 29 par 1000 habitants, alors que la mortalité est de 19 décès en France, 16 en Angleterre, 14 en Grèce ; — le maximum des *chevaux* : 25 millions, des *moutons* : 70 millions, de la production des *céréales* : 550 millions d'hectolitres, dont 230 millions d'hectolitres d'*orge* et 70 millions d'hectolitres d'*avoine*, etc. Plus agriculteur que commerçant, le Russe n'expédie que le minimum de dépêches *télégraphiques* : 14 par 100 habitants (116 en France, 222 en Angleterre) et aussi de la correspondance en général, ce qui démontre l'état arriéré de l'instruction populaire.

*Portugal.* — Ce pays a conclu des traités d'arbitrage avec les Etats-Unis, l'Angleterre et la France. Le roi Don Carlos et la reine Amélie ont rendu visite à la cour de Londres, puis au président de la République française.

Si le Portugal aspirait à un record dans la statistique, ce serait celui d'avoir *le moins* de territoire boisé, soit 3 % du sol, et, après la Norvège, le plus de *terres improductives*, ou 45 % ; ce qui résulte ici d'un déboisement excessif déjà très ancien. La contrée voisine est moins désolée, malgré l'aridité de ses plateaux.

*Espagne.* — Si cette nation a acquiescé à l'accord franco-anglais du 8 avril, c'est apparemment en réservant ses droits

éventuels sur le *Rif*, ou rivage méditerranéen du Maroc, comme amplification de ses Présides ou places fortes, sans doute pour le cas où la dislocation territoriale de l'empire chérifain se produirait. C'est pourquoi la France s'est engagée à ne pas fortifier cette côte, de Mélilla à Tanger. L'ex-reine Isabelle II d'Espagne, mère d'Alphonse XII et la grand'mère d'Alphonse XIII, est morte à Paris où elle résidait depuis son abdication en 1868. Elle était née en 1830.

*Italie.* — Par sa politique douce et ferme, le pape Pie X s'est déjà acquis une grande popularité, surtout parmi le peuple romain qu'il se plaît à rassembler chaque dimanche pour l'instruire familièrement par des homélies, à la manière de saint Grégoire le Grand. Son activité s'est portée sur diverses réformes, notamment celle du chant et de la musique sacrés, qu'il veut ramener à la tradition grégorienne, et sur les fêtes jubilaires de la proclamation du dogme de l'Immaculée Conception de la Mère de Dieu, dont le cinquantenaire a été célébré très solennellement à Rome et dans tout le monde catholique. Il a tenu aussi à glorifier l'œuvre des écoles chrétiennes, aujourd'hui si éprouvée, en donnant place à la statue de saint Jean-Baptiste de la Salle dans Saint-Pierre du Vatican, à côté de celles des autres fondateurs d'ordre canonisés.

La fermeté de Pie X s'est manifestée dans sa désapprobation de l'arrivée à Rome du président Loubet, qu'il a refusé de recevoir pour éviter de sanctionner, même en apparence, la spoliation de sa capitale par la révolution italienne. Il a fulminé également contre le congrès de la libre-pensée, que la franc-maçonnerie internationale a tenu dans la Ville éternelle, et où se sont débitées les plus grosses absurdités au sujet de la religion, de la morale et même de la science la plus laïque.

Il est juste de savoir gré au ministre Giolitti pour sa conduite en la circonstance, de manière à empêcher toute agression contre le Saint-Siège. Aussi le gouvernement italien a-t-il vu reculer le socialisme dans les récentes élections, et le peuple acclame la naissance du prince Humbert de Piémont, fils de Victor-Emmanuel III.

L'Italie tient bien haut le record de la production des *cocons* en Europe, avec plus de 30 millions de kg.; la France, qui vient ensuite, ne figure que pour 10 millions, la Turquie-Grèce pour 8 millions, l'Espagne 2 millions. Aussi Milan fait-il concurrence à Lyon pour le travail de la soie, car tout en lui restant inférieur quant à la richesse des tissus, il le dépasse de plus en plus depuis dix ans par la quantité de matière employée. Autre marque du progrès économique de l'Italie, c'est qu'elle dispute à la France le premier rang pour la production du *vin*, laquelle se chiffre de part et d'autre, suivant les années, par 35 à 50 millions d'hectolitres; viennent ensuite l'Espagne, qui en produit 18 millions d'hectolitres, l'Autriche-Hongrie, 8 millions, le Portugal, 5 millions, et l'Algérie, 3 millions.

Le Vésuve, dont Résina, Torre del Greco et deux autres localités se contestent la propriété, a été de nouveau en éruption dans le courant de septembre. Les murailles du cratère se sont effondrées ; dans l'Atrio del Cavallo, immense cavité sur le flanc du mont, se formèrent de petits volcans qui lançaient la matière jusqu'à 150 mètres de hauteur ; la station terminus du funiculaire et la maison du guide furent détruites et les bois des environs incendiés. On a constaté cette fois encore la corrélation du Vésuve avec la Montagne Pelée de la Martinique, qui, à la même époque, a vomi d'énormes quantités de matières incandescentes.

*Balkanie.* — Rien de bien important ne s'est passé dans les Etats Balkaniques. En *Macédoine*, la guerre civile a pris fin sous la pression des grandes puissances, agissant en même temps sur le Sultan et les insurgés. Une gendarmerie internationale y maintiendra l'ordre, si possible. — Le roi de *Serbie*, Pierre I<sup>er</sup>, parvenu au trône d'une façon si tragique, s'est fait sacrer suivant le rite grec auquel il appartient.

Les *Crétois* s'agitent de nouveau pour obtenir leur annexion à la Grèce, et le prince Georges de Grèce, nommé haut commissaire de la Crète par les puissances, adresse à celles-ci un memorandum pour les engager à obtempérer au désir de ses subordonnés, si on veut éviter de nouvelles révoltes dans l'île.

Dans la statistique, il n'est pas surprenant que les Etats des Balkans, à peine sortis de l'oppression musulmane, se distinguent par le grand nombre des *illettrés*, conséquence de la pénurie des écoles. Tel est le cas pour la *Serbie* et la *Roumanie*, qui comptent plus de 80 illétrés sur 100 recrues. Ce nombre est de 30 en Grèce, comme en Italie ; il tombe à 5 en France et en Belgique, à 2 seulement en Allemagne et en Scandinavie.

La Grèce a d'autres distinctions, qui sont l'insuffisance des cultures et du bétail, mais par contre le minimum des décès : 14 par 1000 habitants, au lieu de 29 que l'on compte en Russie. La statistique fait absolument défaut dans les provinces turques, qui restent pour longtemps encore en dehors du mouvement civilisateur européen.

Terminons notre bilan en disant que l'**EUROPE**, qui gagne 3 millions d'habitants par année, en compte au total 405 millions, sur une superficie de 10 000 000 de km<sup>2</sup>; ce qui donne une densité kilométrique de 40 habitants, soit deux fois celle de l'Asie et environ dix fois celle des autres parties du monde. A ce taux, la Terre entière nourrirait 5 milliards d'hommes. c'est-à-dire trois fois plus qu'elle n'en compte actuellement.

F. ALEXIS-M. G.